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ФОНД СКОЛКОВО

Смычка города  
и инновационной  
деревни
Один из спикеров, выступав
ших на мероприятии, так оха
рактеризовал типичного созда
теля стартапа: «Молодой изоб
ретатель сейчас не знает, как 
общаться с инвестором. Он ни
чего, кроме ”Дай денег на на
уку, сволочь, ты же все равно 
их украл!“ сказать не может». 
Конечно, фраза вырвана из 
контекста, однако она хорошо 
объясняет, зачем люди из Скол
ково возвели вокруг инногра
довского «Гиперкуба» деревню 
из павильонов в которых ин
новаторы представляли свои 
разработки, а перед этим в ко
мпании представителей мно
жества партнеров два месяца 
колесили по 16 регионам Рос
сии, разъясняя целевой ауди
тории правила получения 
 инвестиций.

Консолидация российского 
стартапсообщества и его ин
теграция в мировой иннова
ционный процесс — именно 
в этом состояла цель и Startup 
Village, и Russian Startup Tour, 
который ей предшествовал. 
С одной стороны, сделать так, 
чтобы молодые российские ин
новаторы узнали, что они не 
одни, что есть множество лю
дей, пытающихся пройти тот 
же путь, и множество тех, кто 
готов помочь им дойти до це
ли. С другой — научить моло
дежь правильно позициони
ровать свои разработки, гра
мотно планировать деловую 
стратегию и ничего не бояться. 
И, наконец, подсказать начина
ющим предпринимателям, что 
высшая цель их изобретатель
ской и бизнесдеятельности — 
вывод России на лидирующие 
позиции рейтинга мировых 
экономик.

В рамках Russian Startup 
Tour представители Сколково 
вместе со специалистами из 
Startup Sauna, Росмолодежи, 
Зворыкинского проекта, РВК, 
Агентства стратегических ини
циатив, Ассоциации иннова
ционных регионов России, 
Фонда содействия развитию 
малых форм предприятий 
 в   научнотехнической сфере, 
Минсвязи, Минэкономразви
тия и Минобразования с 1 мар
та по 29 апреля побывали в 16 
городах России: от Владивосто
ка до Калининграда. В каждом 
из городов этот агитационный 
отряд притягивал множество 
региональных стартапкоманд, 
для которых проводилась об
ширная образовательная про
грамма, включавшая лекции 
по продвижению и финанси
рованию проектов, которые 
читали действующие успеш
ные предприниматели и экс
перты, групповое консульти

рование, неформальное обще
ние участников с экспертами, 
коучингтренинги по разви
тию компетенций стартапко
манд и бизнесигры по форми
рованию предприниматель
ского сообщества. Однако пре
жде всего стартапы, участво
вавшие в сессиях этого тура, 
получали возможность пред
ставить себя маститому экс
пертному сообществу, феде
ральным и региональным 
СМИ, а также друг другу. В ре
зультате 40 стартапкоманд 
 были отобраны сколковски
ми  экспертами для того, что
бы быть представленными на 
Startup Village.

«Идея с роудшоу абсолютно 
правильная, поскольку о Скол
ково много слышно, но его ма
ло кто видел. Людям с предпри
нимательским духом интерес
но там, где есть возможности, 
где они могут получить подде
ржку, поднять инвестиции, вы
играть грант и, самое главное, 
оказаться в окружении таких 
же лидеров, чтобы постоянно 
учиться новому и двигаться 

вперед»,— отметил Business 
Development Director венчур
ного фонда Runa Capital Ра
миль Ибрагимов.

«Участие в Startup Village 
для нас началось в Новосибир
ске, во время отборочного эта
па Russian Startup Tour. Я попал 
в пробку и оказался 22м в оче
реди на выступление. Мне ска
зали, что успеют послушать ма
ксимум десять проектов, и пре
дложили пойти пообщаться ин
дивидуально с экспертами. Но 
я остался, а вот 12 моих коллег
стартаперов ушли, и очередь со
кратилась. В итоге успел высту
пить — 22м из 10 возможных. 
И нас позвали в Москву»,— рас
сказал коммерческий дирек
тор компании Appercode Де
нис Шаров.

Инновационный съезд
Последний понедельник вес
ны выдался пасмурным, но 
 организаторы Startup Village 
рады были видеть всех участ
ников конференции «at this 
sunnysunny day!». Сразу пос
ле регистрации, происходив
шей с половины девятого утра, 
в расположенных вокруг «Ги
перкуба» павильонах в течение 
всего первого дня конферен

ции 200 стартапкоманд со всей 
России, в том числе 40 отобран
ных в ходе Russian Startup Tour, 
представляли свои проекты ко
мпетентному жюри. Команды 
были разбиты на четыре кате
гории: «Чистые технологии 
и энергетика», «Наука о жиз
ни», «Информационные тех
нологии» и «Аэрокосмичес
кие и про мышленные техно
логии». Каждой отвели отдель
ный павильон. Был еще пятый 
павильон — «Город». В нем все 
желающие могли послушать 
историю создания Сколково, 
посмотреть про это кино, а так
же понаблюдать за тем, как ко
мпетентные люди на примере 
Сколково обсуждают вопросы 
повышения инвестиционной 
привлекательности и развития 
городов с помощью инноваций 
и инноваторов.

С утра в павильонах нача
лись питчсессии: были пред
ставлены разработки от нефте
газового сектора, разработки, 
посвященные персонифици
рованной медицине и меди
цинской информатике, ITре
шения для бизнеса будущего 
и глобальные навигационные 
и телекоммуникационные тех
нологии. Параллельно с этим 

на главной сцене перед «Гипер
кубом» выступал основатель 
ABBYY Давид Ян. В течение 
 часа он делился опытом того, 
как создать продукт для 30 млн 
пользователей. Его совет «за
быть про бизнесплан сразу 
после его написания» еще не 
раз повторяли с этой же сцены 
в течение дня другие высту
павшие. Под конец господин 
Ян рассказал о своей книжке 
о здоровой пище. В самом «Ги
перкубе» в это время шла па
нельная дискуссия о том, как 
привлекать внебюджетное 
 финансирование космичес
ких программ, а также лек
ции о роли патентов в разви
тии инноваций и о технологи
ческой поддержке инноваци
онных идей.

Перед полуднем все собрав
шиеся на конференции заслу
шали краткое официальное 
приветствие организаторов, 
а затем разбрелись по фудкор
ту. Благодаря огромным колон
кам можно было, не отрываясь 
от еды, слушать развернувшу
юся на главной сцене дискус
сию о том, как использовать 
 зарубежный опыт формирова
ния полноценного предприни
мательского сообщества в усло

виях нашего особого климата. 
Затем павильоны вновь откры
лись и не закрывались до кон
ца дня. В питчсессиях поучаст
вовали электроэнергетические 
инновации, решения для обес
печения энергоэффективности 
промышленности и ЖКХ, им
мунотерапевтические и анти
инфекционные разработки, 
новые способы лечения рака, 
инновационные медицинс
кие приборы, решения для мо
бильной медицины, аэрокос
мические и промышленные 
технологии, инновационные 
материалы, новые способы 
применения традиционных 
материалов и, наконец, всево
зможные ITпродукты — для 
широких масс, для бизнеса, 
для образования. Отдельно 
под конец дня в аэрокосми
ческопромышленном павиль
оне прошла питчсессия ко
манд, отобранных во время 
Russian Startup Tour.

Все происходящее на Star
tup Village было рассчитано 
прежде всего на командных 
участников: пока один из чле
нов стартапа представляет 
свою разработку в павильоне, 
остальные слушают, к приме
ру, Питера Вестербаку, директо

ра по маркетингу Rovio Mobile, 
одного из основателей и совла
дельцев Angry Birds, рассказы
вающего о масштабировании 
успешного бизнеса, или любу
ются живыми бизнесангела
ми, обсуждающими перспек
тивы развития в России своего 
клуба. Каждый член команды 
получает уникальные впечат
ления, каждому есть что обсу
дить и чем поделиться.

На первом этаже «Гиперку
ба» оба дня действовала вы
ставка инновационных про
ектов, реализованных с по
мощью Сколково. Чаще всего 
именно здесь участники и гос
ти конференции прятались от 
дождя. Здесь же можно было 
посмотреть на то, каким будет 
наше ближайшее технологи
ческое будущее, прикоснуться 
к нему и даже повертеть в ру
ках. Больше всего, конечно, 
бросался в глаза Displair, скро
мно притулившийся в углу 
около одного из входов. Все 
время работы выставки пред
ставители нашумевшего стар
тапа резали на своем воздуш
нокапельном экране фрукты, 
завезенные с мобильных плат
форм. У экспоната собиралась 
самая большая толпа. Впро
чем, здесь были и менее зре
лищные разработки, ориенти
рованные на решение очень 
серьезных проблем. К приме
ру, компания AngioScan выста
вила на всеобщее обозрение 
одноименный аппаратнопро
граммный комплекс, служа
щий для неинвазивной ран
ней диагностики и контроля 
эффективности терапии сер
дечнососудистых заболева
ний, с помощью которого в до
машних условиях можно про
верить широчайший спектр 
параметров сердечнососудис
той системы. Одно из главных 
назначений аппарата — пре
дупредить пациента о возмо
жности развития сердечносо
судистых заболеваний за три
пять лет до начала их развития. 
С помощью своего изобрете
ния авторы проекта предпола
гают убрать Россию с верхних 
строчек рейтинга стран с са
мым высоким распростране
нием сердечнососудистых за
болеваний.

Всего выставлялось около 
30 инноваций, в том числе ато
мные часы размером с микро
схему, беспроводные электрон
ные замки, несколько систем 
распознавания жестов — и для 
пользовательских устройств, 
и для интерактивной рекламы, 
уникальные хирургические 
инструменты, роторные двига
тели, микроскопы, донные ре
гистраторы, всевозможные IT
решения, в том числе позволя
ющие виртуализировать ру
тинную деятельность руково

дящих корпоративных орга
нов, системы видеонаблюде
ния и даже дирижабль, пере
носящий 16тонный груз на 
2 тыс. км. Экспозиция, к слову, 
воспринималась не как выс
тавка достижений Сколково, 
а скорее как общедоступная 
и наглядная демонстрация то
го, что, вопервых, прорывные 
решения востребованы абсо
лютно в каждой отрасли чело
веческой деятельности и, во
вторых, Россия в плане изобре
тательского потенциала ничем 
не отличается от ведущих эко
номик мира.

Визит на высшем уровне
В самом начале второго дня 
в Startup Village на вертолете 
прилетел Дмитрий Медведев. 
Этот визит в планах организа
торов конференции не значил
ся, о нем стало известно лишь 
к концу первого дня. В павиль
оне «Наука о жизни» Дмитрию 
Медведеву представили тех
нологии борьбы с болезнью 
Альц геймера и исследования 
в области старения организма. 
В Музее инноваций председа
тель правительства больше 
всего заинтересовался стендом 
с игрушечным паровозиком, 
шустро колесящим по пласт
массовым рельсам благодаря 
твердополимерным водород
воздушным топливным эле
ментам, разработанным ком
панией AT Energy. Дмитрию 
Медведеву также продемонс
трировали прибор исследова
ния недр на бурение, позволя
ющий получать качественные 
данные даже на самых труд
нодоступных геологических 
участках, где все существую
щие на сегодня технологии 
или просто бессильны, или 
их применение экономически 
нецелесообразно. Этот прибор, 
разработанный компанией «Ге
онод Разведка», уже успешно 
используется ЛУКОЙЛом. За
тем премьер Медведев высту
пил в павильоне «Чистые тех
нологии и энергетика» в рам
ках проходившей в тот момент 
секции «Обзор рынка электро
энергетики — технологии, ме
няющие мир». Он отметил, что 
мы недостаточно используем 
свой потенциал и что обсужда
емые темы очень актуальны 
для государства (в том числе 
в свете подписанного самим 
господином Медведевым пос
тановления, направленного 
на стимулирование развития 
возобновляемой энергетики 
в России). Перед тем как вер
нуться к вертолету, премьер 
еще раз отметил важность 
 мероприятия, поблагодарил 
участников конференции и по
желал удачи всем молодым ин
новаторам.

(Окончание на стр. 20)

В конце мая в подмосковном Сколково прошла первая конференция авторов стартапов Startup Village. На ней были собраны лучшие инновационные компании России, 
они демонстрировались мировому сообществу и друг другу, а также сражались за денежные призы в конкурсе инноваций.

Инновационные гастроли

В любом инновационном проекте 
главное — найти понимающего  
инвестора ФОТО СеРгея КиСелеВа

прямая 
речь 

Что вашей компании 
дало участие  
в Startup Village?

Георгий Юзбашьянц, 
генеральный директор ОКБ «Атлант»:
— Масштабность проекта «Сколково», 
неформальное внимание к нему руко-
водства нашей страны и всего научного 
и политического мира, современный 
подход к решению основного вопроса 
развития и реализации инноваций, 
«а кому это нужно» определило, по-мо-
ему, стратегию принятия решений при 
определении «резидентства» компаний 
и выделении грантов. И очень важно 
для всех резидентов и грантополуча-
телей, что их успех и официоз опре-
делены независимой авторитетной 
 экспертизой.

Startup Village — это прекрасно орга-
низованный показ возможностей наших 
изобретателей, очень интересные тема-
тические семинары кластеров Сколко-
во. Особенно запомнились  заседания 
космического кластера. За короткий 
срок они собрали про фессиональную 
команду под руковод ством настоящего 
космонавта—подвижника инновацион-

ного процесса Сергея Жукова. Это пер-
вый россий ский блин — очень качест-
венный и совершенно не комом.

Алексей Берсенев, 
заместитель генерального  
директора по развитию  
ООО «НПП ”Тензосенсор“»:
— В рамках Startup Village нам предста-
вилась хорошая возможность предста-
вить компанию и продемонстрировать 
образцы нашей продукции. За два дня 
проекта мы пообщались с большим ко-
личеством людей, среди которых были 
те, кто мог бы стать нашими потенциаль-
ными партнерами и клиентами. Также 
состоялись переговоры с потенциаль-
ными инвесторами. Ведь мы сейчас на-
ходимся в активной стадии проработки 
обеих этих задач, и контакты на Startup 
Village были очень качественными для 
их решения.

Андрей Артищев, 
генеральный директор  
ООО «Арт-Бизнес»:
— Во время проведения Startup Village 
мы приобрели полезные контакты по 
Public Relations. Также журналисты из 
НТВ и «РИА Новости» согласились снять 
репортаж о нас.

Александр Тома, 
генеральный директор «Медиа Тома»:
— В рамках Startup Village мы увидели, 
на каком уровне находимся, и это меж-
дународный уровень. Мы понимаем, что 
у нас действительно серьезный проект, 

так как премьер-министр оценил его, 
было задано много интересных и содер-
жательных вопросов, иногда врачи такие 
вопросы не задают. Наш проект очень 
понравился ведущему нейрохирургу 
России Николаю Александровичу Коно-
валову. Также приезжали немецкие хи-
рурги из клиники Святого Августина, что-
бы посмотреть наши образцы, которыми 
они будут оперировать.

Александр Сивак, 
научный сотрудник ООО «Новые 
энергетические технологии»:
— В период проведения Startup Village 
в Сколково наша компания приобрела 
новых потенциальных потребителей, 
более того, эти потребители сами про-
явили заинтересованность в нашей 
разработке. Именно они мне и предло-
жили новые применения нашего изоб-
ретения, которые я не учитывал ранее. 
Например, директор компании «Аэроб» 
Андрей Мамонтов предложил использо-
вать малогабаритные атомные часы 
в системах навигации и управления 
для беспилотников.

Дмитрий Коваленко, 
генеральный директор  
ООО «АнгиоСкан-Электроникс»:
— В мероприятиях Сколково компания 
участвует не впервые. Они дают не 
столько грантовое финансирование, 
сколько знакомят нас с крупными участ-
никами рынка, что приносит конкретные 
заказы и понимание того, в правильном 
ли направлении мы двигаемся. Конечно, 

ищем инвесторов под конкретные проек-
ты, которые разрабатываем, и уже полу-
чили несколько предложений в результа-
те работы на Startup Village. Оценить на-
ше участие в Startup Village в деньгах мы 
пока не можем, но на предыдущих анало-
гичных мероприятиях мы смогли найти 
крупного заказчика — международную 
коммуникационную корпорацию.

Евгений Пантелеев, 
генеральный директор «Рецикл»:
— Во время проведения Startup Village 
в Сколково мы в очередной раз презен-
товали свой проект и познакомились 
с потенциальными инвесторами. Также 
были представители нефтяных компаний, 
с которыми мы сейчас начнем работать.

Дмитрий Эйдинов, 
директор по развитию бизнеса  
Rock Flow Dynamics:
— В рамках проведения Startup Village 
было интересно пообщаться с другими 
компаниями—резидентами Сколково 
и просто интересными людьми. Удалось 
позаимствовать несколько интересных 
идей, которые можно будет удачно при-
менить и в нашем проекте.

Данила Шапошников, 
генеральный директор  
ООО «Эй Ти Энерджи»:
— Во время проведения Startup Village 
в Сколково нам удалось продемонстри-
ровать наш лабораторный образец во-
дород-воздушного топливного элемента 
первым лицам государства, а также поз-

накомиться с рядом инвесторов и буду-
щих стратегических партнеров. Это 
именно те компании, которые могут 
в дальнейшем использовать наши топ-
ливные элементы в своем оборудовании 
или транспортных средствах, например 
в беспилотных летательных аппаратах. 
Также удалось еще раз пообщаться с из-
вестными нам игроками инновационно-
го венчурного рынка, так сказать, укре-
пить связи.

Егор Измалкин, 
руководитель отдела продаж  
ООО «Юниклауд Лабс»:
— Startup Village — отличное мероприя-
тие, и мы благодарны Сколково за пре-
доставленную возможность в очеред-
ной раз представить наш продукт Uni-
cloud Business 365 такому большому 
числу посетителей, мы получили очень 
интересную обратную связь и познако-
мились с потенциальными инвестора-
ми, с которыми сейчас ведем активные 
переговоры.

Владимир Уфнаровский, 
генеральный директор компании 
«Системы компьютерного зрения»:
— Для нашей компании Startup Village 
в Сколково — это некоторое мероприя-
тие, в котором нужно обязательно участ-
вовать, если имеешь хоть какое-нибудь 
отношение к стартапам, особенно если 
связан со Сколково. Мы присутствовали 
на этом проекте не за чем-то конкрет-
ным, а просто для поддержания отноше-
ний с коллегами, для общения, обмена 

информацией и идеями. Кроме того, 
нужно постоянно встречаться с потен-
циальными инвесторами и клиентами, 
а Startup Village — это замечательная 
площадка, дающая такую возможность.

Александр Пугин, 
генеральный директор ООО  
«НПО ”Лаборатория энергетики“»:
— Для нашей компании Startup Village 
в Сколково — это возможность в оче-
редной раз показать свой продукт, 
а также завести новые знакомства 
с коллегами и инвесторами.

Максим Каманин, 
генеральный директор Displair:
— На Startup Village мы нашли новых 
 дистрибуторов по России и получили не-
сколько заказов. Познакомились и дого-
ворились о сотрудничестве с представи-
телями компании Rovio и испробовали 
свежий образец интерактивного воздуш-
ного дисплея, который заинтересовал 
новых потенциальных инвесторов.

Елена Шишкина, 
помощник генерального директора 
ООО «Интерсофт Евразия»:
— Мы являемся резидентами Сколково 
достаточно давно, а Startup Village — 
очередная возможность встретиться 
с потенциальными инвесторами, пока-
зать свою продукцию, а также пообщать-
ся с людьми, которые представляют дру-
гие интересные проекты. Для нас этот 
проект носил больше информационный 
характер.

Александр Грицай, 
генеральный директор  
Ingenious Team:
— В рамках Startup Village мы получили 
обратную связь от международных ком-
паний, которые работают в той же отрас-
ли, что и мы. Удалось пообщаться с ин-
весторами и людьми, которые могут яв-
ляться непосредственными партнерами.

Татьяна Недобывайло, 
менеджер ООО «Нолатех»:
— Для нашей компании Startup Village — 
это знакомство с новыми потребителя-
ми, которые работают с аналогичной 
продукцией, так как возможно эффек-
тивное совместное сотрудничество 
с этими компаниями. Само общение 
в научном мире дает положительный 
стимул для дальнейших научных разра-
боток, ведь Startup Village является, не-
сомненно, творческим импульсом.

Владимир Горбунов, 
генеральный директор Workle:
— Startup Village — это хороший проект 
для обмена опытом, также отличное ин-
фраструктурное мероприятие для раз-
вития рынка инноваций и прекрасная 
возможность — не для нас, наверное, 
а скорее для более молодых предпри-
нимателей — посмотреть кого-то себе 
в команду и просто оценить, какое мес-
то ваш проект занимает в предприни-
мательской среде. Я всесторонне под-
держиваю такие проекты и считаю, что 
чем больше мы будет говорить об инно-
вациях, тем больше их будет в стране.

Вадим Гимпельсон, 
генеральный директор  
ООО «Эльбрус Технологии»  
(Eltechs):
— В рамках Startup Village мы смогли 
показать свой продукт, познакомились 
с руководителями различных компаний, 
а также встретили инвесторов.

Андрей Потапов, 
генеральный директор «Спутникс»:
— Для нашей компании Startup Village 
в Сколково предоставил возможность 
показать некоторые элементы своих 
разработок, познакомиться с другими 
компаниями, встретиться с инвестора-
ми и потенциальными партнерами.

Елена Садчикова, 
генеральный директор  
ООО «Трансгенфарм»:
— Мы рады, что Сколково удалось 
 собрать столько талантливой молоде-
жи с оригинальными идеями и желаю-
щей работать в рамках этого проекта. 
Startup Village — это уникальное собра-
ние российских талантов, которых в та-
ком количестве нельзя было наблюдать 
ни в одном из центров России. Идея 
Сколково проявилась на мероприятии 
правильным вектором на пути перспек-
тивного развития отечественной науки. 
«Трансгенфарм» благодарит за оказан-
ную честь участвовать в проекте Startup 
Village и возможность демонстрации 
наших достижений.

Подготовила  
Екатерина Анкудинова



18       Пятница 21 июня 2013 №106      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      kommersant.ru

review ФОНД СКОЛКОВО

В начале июня в Москве был пре
зентован прототип мотоциклетного 
шлема с голосовым управлением 
навигационной системы — разра
ботка резидента фонда «Сколково» 
Андрея Артищева. К 2014 году пер
вая партия таких шлемов поступит 
в продажу по цене $2 тыс. Правда, 
стартуют продажи не на российс
ком, а на зарубежном рынке.

Типично байкерский карбоновый 
блестящий, серо-черный шлем только 
на первый взгляд прост. Непосвящен-
ный сразу и не догадается, что он поз-
воляет мотоциклисту видеть перед 
глазами маршрут движения. Автор 
инновации генеральный директор 
российской компании «Арт-Бизнес», 
резидента инновационного фонда 
«Сколково», Андрей Артищев объяс-
няет: в шлем встроена система навига-
ции наподобие той, что есть в шлеме 
пилота военного истребителя. Встро-
енный в затылочную часть шлема ми-
кропроектор, питающийся от аккуму-
ляторной батареи, выводит через оп-
тическую систему и провода на визор 
(забрало) мотошлема схематические 
изображения дорог, стрелки направ-
ления движения, информацию о про-
бках и погоде. Периодически обнов-
ляющуюся информацию о погоде 
и пробках можно будет получать через 
LTE-подключение. Управлять шлемом 
байкер может голосом. Можно попро-
сить шлем вывести на визор прогноз 
погоды, пробки, спросить, где бли-
жайшее кафе — он ответит и напра-
вит туда безошибочно. «Карта мест-
ности выводится на дисплей, пред-
ставляющий собой вогнутую квадрат-
ную линзу, по виду очень напоминаю-
щую очечную. Благодаря этой системе 
байкеру, чьи глаза находятся пример-
но в 15 см от линзы, хорошо видны 
схема дороги, название улицы, то, 
с какой скоростью он по ней движет-
ся, и направление движения: он полу-
чает ежесекундно обновляемую ин-
формацию о своем местонахожде-
нии,— говорит Андрей Артищев.— 
Во время движения байкер не толь-
ко будет видеть указатели движения, 
но и слышать подсказки на дороге: 

 голосовые динамики находятся в шле-
ме слева и справа на уровне ушей».

Как уверили создатели, система уп-
равления способна распознать до 80% 
речевых команд. Подумали разработ-
чики и о защитных свойствах мото-
шлема. Господин Артищев заявил, что 
новый шлем, изготовленный на про-
изводстве компании Lazer, будет соот-
ветствовать всем стандартам безопас-
ности: американскому DOT, европейс-
кому ECE 22.05 и японскому JIS T 8133.

В московском мотобаре «Энтузи-
аст» во время презентации прототи-
па нового шлема яблоку было негде 
упасть, а подход к нему был забарри-
кадирован мотоциклами самых раз-
ных марок. Собравшиеся байкеры 
слушают господина Артищева с не-
поддельным любопытством. Вместе 
с изобретателем инновационную раз-
работку представили заместитель ге-
нерального директора Фонда содейс-
твия развитию малых форм предпри-

ятий в научно-технической сфере 
 Павел Гудков и директор по развитию 
кластера космических технологий 
и телекоммуникаций фонда «Сколко-
во» Дмитрий Пайсон, который объяс-
нил, почему фонд «Сколково» вложил-
ся в проект. «Разработка российских 
ученых не имеет аналогов в мире, она 
имеет отношение к развитию и при-
менению системы ГЛОНАСС — мы 
считаем ее очень перспективной»,— 
заявил господин Пайсон.

Идея сделать такой продукт при-
шла изобретателю в голову после то-
го, как сам он попал в аварию на мото-
цикле. Он уверяет, что перед тем, как 
начать разрабатывать новый шлем, 
убедился, что эта инновация не имеет 
аналогов в России и мире. Вдохнови-
ли на разработку шлема российские 
байкеры: они очень позитивно вос-
приняли идею о создании такого про-
дукта. И в день презентации отбоя от 
потенциальных покупателей не бы-
ло. Многих из них интересовало, ког-
да шлем может поступить в продажу 
и как создавался этот инновацион-
ный продукт. Они передавали карбо-
новый корпус из рук в руки, примеря-
ли его и внимательно изучали буду-
щую начинку, которая пока сущест-
вует отдельно от корпуса.

Худощавый, стриженный под ежик 
изобретатель и резидент фонда «Скол-
ково» 31-летний Андрей Артищев без 
устали рассказывал всем, через что ему 
пришлось пройти, чтобы его задумка 
дошла до стадии прототипа. Пять лет 
и 15 млн рублей понадобилось Анд-
рею Артищеву и его команде, чтобы со-
здать прототип мотошлема. Много ме-
сяцев он потратил на поиски инвесто-
ра для своей новой разработки. Парал-
лельно господин Артищев занимался 
другим бизнесом и решил во что бы то 
ни стало продвигать проект, не жалея 
на него средств. Первый грант в разме-
ре 1 млн рублей он получил от Фонда 
Бортника, прибавил к нему еще столь-
ко же из собственных сбережений и на 
эту сумму сделал чертежи будущей ин-
новационной разработки.

В 2011 году он получил грант в раз-
мере $300 тыс. от фонда «Сколково». 

Эти средства компания пустила на 
 создание деталей нового шлема, оп-
тических прототипов и микросхем, 
а также на командировки в зарубеж-
ные страны, где располагаются про-
изводства, на которых и будут про-
изводить детали для нового шлема: 
в Англии — оптическую систему пе-
редачи данных и линзы, в Южной 
 Корее — микродисплеи, в Китае — 
электронные платы, во Франции — 
программный модуль по прокладке 
маршрутов навигации, в Германии — 
программные модули по распознава-
нию речи. В Бельгии — корпус карбо-
нового шлема. Собирать шлем будут 
в Китае.

Байкеры, присутствовавшие 
на презентации, интересовались, 
на какой стадии проект находится 
сейчас. Готов прототип будущего 
 изделия, и сейчас компания «Арт-
Бизнес» ищет деньги уже под произ-
вод ство. Причем ищет в срочном по-
рядке, ведь первые серийные образ-
цы появятся уже осенью, а первый 
шлем, как говорят разработчики, 
на днях купил американский байкер. 
Предполагается, что в продажу ум-
ный шлем поступит в 2014 году. Толь-
ко первыми, как было заявлено на 
презентации, новый шлем смогут 
приобрести не российские байкеры, 
а байкеры из США, Канады, Великоб-
ритании и Австралии. Ожидаемая 
розничная цена инновационного 
 мотошлема составит $2 тыс. «Внача-
ле мы планируем вывести продукт 
на международный рынок, чтобы 
быстрее вернуть вложенные инвес-
тиции, ведь в этих странах климат 
другой и на мотоциклах ездят доль-
ше, чем в России. Например, у нас мо-
тосезон длится от силы пять месяцев, 
а в Австралии — круглый год. К тому 
же английский язык имеет большую 
распространенность, так что там его 
будут покупать больше. Но через не-
сколько лет купить его получат воз-
можность и российские байкеры. 
 Думаю, что на российском рынке 
шлем появится к 2015 году»,— го-
ворит Андрей Артищев.

Анна Героева

Слушает и показывает

Пептиды — это универсаль-
ные биорегуляторы, которые 
контролируют большинство 
биохимических процессов 
в организме. Преимущество 
пептидов перед другими ти-
пами медпрепаратов состоит 
в том, что они безопасны, быс-
тро выводятся из организма, 
не накапливаясь, и имеют зна-
чительно меньше побочных 
эффектов, чем непептидные 
лекарства.

Клинические исследования 
по западным стандартам дока-
зательной медицины — это не 
только испытание препарата 
на качество, но и компании — 
на финансовую устойчивость. 
Позволить себе это могут лишь 
те, кто уверен, что их препарат 
обладает огромным коммер-
ческим потенциалом, и не про-
сто уверен, а еще и сможет убе-
дить в этом инвесторов. Заявку 
на международное качество на-
учный коллектив «Фарма Био» 
сделал еще в 1990-е, когда гла-
ва компании известный уче-
ный, доктор биологических 
и кандидат химических наук 
Владислав Дейгин вместе с со-
авторами продал международ-
ной фармкомпании свою раз-
работку — иммуномодулятор 
тимоген. Сейчас еще одно де-
тище профессора Дейгина, ти-
модепрессин, о совместной ре-
ализации которого на рынке 
СНГ у «Фарма Био» заключен 
договор с немецкой компани-
ей Berlin Chemie/Menarini, про-
ходит вторую стадию клини-
ческих испытаний в Соединен-
ных Штатах. Компания, осно-
ванная в 2010 году при актив-
ном участии Института биоор-
ганической химии РАН, сегод-
ня имеет в своем продуктовом 
портфеле пять принципиаль-
но новых лекарственных пре-
паратов пептидной природы.

Специалисты «Фарма Био» 
придумали новый подход к ле-
чению таких тяжелых заболе-
ваний, как, например, болезнь 
Альцгеймера. Компания раз-
рабатывает пептидную вакци-
ну, защищающую нейроны 
от отложений бета-амилоида. 
Именно эти отложения, согла-
сно общепринятой в научном 
сообществе гипотезе, и явля-
ются причиной возникнове-
ния болезни Альцгеймера. 

 Также препараты «Фарма Био» 
помогают от алкогольной зави-
симости и некоторых расст-
ройств нервной системы.

Инновационных российс-
ких пептидных препаратов 
на отечественном рынке не-
много, в основном у нас про-
изводят западные дженерики. 
В России помимо «Фарма Био» 
разработками в области пеп-
тидных лекарств занимается 
еще шесть компаний. Но не-
смотря на это, ведущие врачи, 
работающие с пептидными 
 соединениями, отмечают, что 
для клинических испытаний 
препаратов необходима хоро-
шая экспериментальная база, 
коей не все производители мо-
гут похвастаться. «В медицине 
важно не только разрабатывать 
новые лекарства, но и выво-
дить их на рынок, а такую ком-
петенцию в нашей стране, к со-
жалению, могут продемонс-
трировать очень немногие. 
Чтобы преуспеть в этом, «Фар-
ма Био» осуществляла патент-
ную работу, налаживала меж-
дународное сотрудничество 
с Канадой и США, рассказыва-
ют в биомедицинском класте-
ре Сколково. И одним из важ-
нейших преимуществ продук-
тов «Фарма Био», конечно, яв-
ляется приемлемая рыночная 
цена. Аналогичные лекарства 
в мире стоят от $1 тыс. и более 
за одну ампулу. К примеру, ти-
модепрессин, эффективный 
при лечении целого ряда ауто-
иммунных заболеваний (псо-
риаз, ревматоидный артрит 
и др.), стоит 3 тыс. рублей, в то 
время как его западный аналог 
ремикейд обходится больным 
в десять раз дороже.

Препараты «Фарма Био» 
уже давно применяют многие 
клиники. По свидетельству 
профессора Николая Коротко-
го, ведущего дерматовенероло-
га Российской детской клини-
ческой больницы, препарат ти-
модепрессин уже помог тыся-
чам пациентов. «Тимодепрес-
син подходит для лечения мно-
гих патологий,— объясняет 
доктор.— Для меня же его 
 ценность состоит еще и в том, 
что он применяется в детской 
практике». Юлия Виноградова, 
профессор Гематологического 
научного центра Минздрава 

России, которая за 20 лет своей 
практики работала со многими 
препаратами, очень высоко 
оценивает препараты «Фарма 
Био». По ее словам, главная 

проблема их аналогов — боль-
шое количество побочных дей-
ствий и токсичность, которая 
практически полностью от-
сутствует у лекарств «Фарма 

Био». «В моей практике были 
пациенты, организм которых 
отвечал только на пятикрат-
ную дозу. И благодаря отсутст-
вию токсичности препаратов 

дозу можно было увеличить да-
же в 50 раз и получать положи-
тельный эффект уже на совер-
шенно другом уровне. Препя-
тствием для лечения могло 
стать лишь то, что эти медика-
менты не вошли в список бес-
платных лекарств для наших 
больных»,— рассказывает про-
фессор Виноградова.

«Я уверена, что многие оте-
чественные препараты могут 
пройти суровую проверку за 
границей и получить восхити-
тельные отзывы лучших вра-
чей на Западе, но у нас в стра-
не никто в них не поверит и не 
будет активно продвигать, по-
ка эти препараты не придут 
к нам с Запада в виде совмест-
ных разработок под западны-
ми названиями. Издержки 
менталитета!» — говорит 
Юлия Виноградова.

Тем временем мировой 
 рынок пептидов продолжает 
стабильно расти. Так, если 
в 2008 году, на фоне кризиса, 
объем продаж пептидных ле-
карств составлял $15,5 млрд, 
то в 2012-м он увеличился на 
30% и составил $22,8 млрд. Се-
годня около 300 пептидных 
препаратов, что в пять раз пре-
вышает число уже зарегистри-
рованных, находится на раз-
личных стадиях исследова-
ний. И, по мнению экспертов, 
их количество будет неуклон-
но расти. Помимо Сколково 
над ними работают в Институ-
те белка РАН в Пущино, в Ека-
теринбурге, Новосибирске, 
Санкт-Петербурге, Черного-
ловке. Тем не менее для разра-
ботки и вывода на рынок при-
нципиально новых препара-
тов мирового уровня с хоро-
шей патентной защитой необ-
ходимы инвестиции в сотни 
миллионов долларов и 10–
12 лет исследований.

Поэтому, несмотря на пос-
тоянный рост интереса к пеп-
тидным разработкам в мире, 
перспективы других научных 
и фармацевтических компаний 
в Рос сии, стремящихся обосно-
ваться в достаточно свободной 
нише рынка, сильно зависят от 
притока инвестиций. Специа-
листы, конечно, надеются, что 
это произойдет, но, возможно, 
не в ближайшем будущем.

Ляйсан Юмагузина

Пептид против Альцгеймера
Рынок пептидных разработок переживает сейчас небывалый бум, и врачи прогнозируют наступление «пептидной эры».  
Сегодня на мировом рынке представлено 60 пептидных препаратов, и почти 20% этих лекарств разработано и запатентовано 
в нашей стране. Одним из создателей этих препаратов является компания «Фарма Био», резидент Сколково.

Глава «Фарма Био» Владислав Дейгин сумел вывести свои разработки на международный фармацевтический 
рынок  ФОТО ДмиТРиЯ ЛеБеДевА

Генеральный директор компании «АртБизнес» Андрей Артищев научил шлем понимать 
мотоциклиста с полуслова  ФОТО СеРгеЯ КиСеЛевА

Одним из самых ярких 
 стартапов в мире в области 
информационных техноло
гий за два последних года 
стал инновационный проект 
iBuildApp — уникальная уни
версальная платформа для 
создания мобильных прило
жений для электронных уст
ройств, предназначенная для 
любых устройств, поддержи
вающих iOs, Android, HTML5.

На старте
На момент своего создания 
платформа не имела аналогов 
в мире и, что интересно, пози-
ционируется как Russian pro-
duction, несмотря на то что ос-
нователь iBuildApp Рафаэль Сул-
танов живет в США. Основная 
команда разработчиков нахо-
дится во Владимире, а сам про-
ект вошел в IT-кластер Сколково 
и получил премию «Золотое яб-
локо» в конкурсе «Стартап года 
2011» в номинации «Лучшая 
 технология». С момента запуска 
пилотной версии технологии в 
2011 году на ее базе создано уже 
более 400 тыс. приложений, бо-
лее 80 тыс. из них опубликова-
ны, число ежемесячных посети-
телей сайта компании превы-
шает 2,5 млн человек. По мне-
нию экспертов, iBuildApp, про-
рывной проект в отрасли техно-
логий DIY (do it yourself), являет-
ся одним из наиболее перспек-
тивных и значимых изобрете-
ний современности.

Все началось в башкирском 
городе Салавате. Шестиклас-
сник Рафаэль Султанов заинте-
ресовался радиоэлектроникой 
и принялся постигать ее азы в 
школьном радиокружке. В 14 
лет он пошел работать на мест-
ный завод учеником слесаря, 
делал контрольно-измеритель-
ные приборы. Потом поступил 
в Челябинский политехничес-
кий институт на факультет авто-
матики и телемеханики, затем 
в Уфимский государственный 
авиационный технический 
уни верситет на факультет элек-
троники. В начале 1990-х он ре-
шил заняться бизнесом и орга-
низовал студию звукозаписи, 
ставшую спустя три года круп-
нейшей на Урале. Открыл свой 
первый маленький IT-отдел, на-
чал заниматься изобретательс-
твом. Но «лихие 1990-е» вернули 
с небес на землю: такой бизнес 
тогда был неактуален, и, руко-
водствуясь рекомендациями 
журнала «Обучение за рубе-
жом», Рафаэль, бросив все пос-
ле кризиса 1998 года, взял грант 
и уехал в США для поступления 
на программу, которая входила 
тогда в топ-15 программ МВА, 
для обучения компьютерной 
 науке в Университете Север-
ной Каролины (UNC) в городке 
Chapel Hill. Попутно, живя в 
Кремниевой долине, Рафаэль 
решил воспользоваться тем ре-
сурсом, которого не было у аме-
риканцев,— возможностью ра-
ботать на аутосорсинге с рос-
сийскими программистами. 
Он выполнял частные заказы, 
и, когда задач стало много, фри-
ланс перерос в полноценную IT-
консалтинговую компанию. Так 
появилась SolovatSoft, клиента-
ми которой за десять лет работы 
стали в том числе такие корпо-
рации, как France Telecom, 
Samsung и Nielson Media.

Позже пришло время созда-
ния компании iBuildApp и одно-
именного продукта. Ее концеп-
ция была придумана господи-
ном Султановым на основе мно-
голетнего опыта разработки 
проектов на заказ. Проанализи-
ровав наиболее часто поступаю-
щие запросы для консультации 
в программировании, он ре-
шил разработать базовую про-
грамму и автоматизировать ре-
шения задач. Выбор ниши тоже 
был неслучаен: в области созда-
ния мобильных приложений 
разработчиков было и есть пока 
совсем немного.

C 2001 года компания зани-
малась разработкой програм-
много обеспечения для различ-
ных заказчиков и за десять пос-
ледних лет набрала обширную 
клиентскую базу. По заявкам 
клиентов она создает сейчас до 
120 тыс. новых авторских при-
ложений в год. Число посети-
телей и пользователей сайта 
компании достигло за эти годы 
2,5 млн в месяц и продолжает 
увеличиваться лавинообразно 
— ежемесячно на 100–300%, 
до 150 тыс. посетителей в день. 
Сегодня это происходит в пер-
вую очередь благодаря растуще-
му интересу к инновационной 
платформе iBuildApp, идея со-
здания которой пришла к Рафа-
элю Султанову в момент, когда 
рынок мобильных приложе-
ний был готов к ее восприятию.

Мобильная революция
Компания Рафаэля Султанова 
создала сервис, воспользовав-
шись которым любой человек 
может запустить визуальный 
конструктор и создать из моду-
лей собственное полноценное 
приложение. «Конструктор 
iBuildApp нацелен прежде все-
го на представителей малого 
и среднего бизнеса Северной 
Америки и Западной Европы, 
которые используют медиакон-
тент для продвижения и марке-
тинга. Мы фактически стерли 
границы между платформами, 
так что пользователю больше 
не нужно заботиться о том, на 
какой платформе будет выпол-
няться приложение,— iOS, 
Android или HTML5»,— рас-
сказывают в iBuildApp.

Одним из главных досто-
инств сервиса является то, что 
воспользоваться им можно бес-
платно. При этом у компании 
есть несколько направлений 
монетизации сервиса. Одно 
из них — введение тарифных 
планов на размещение прило-
жений. Кроме того, iBuildApp 
поддерживает модель ресел-
линга — когда сторонние ком-
пании могут предлагать сервис 
по со бственным ценам и под 
своим брендом, приобретая у 
iBuild App-продукт по снижен-
ным ценам. Еще один путь — 
разработка корпоративных 
 решений на базе платформы 
iBuildApp. Пример такого ре-
шения — конкурс на создание 
мобильных приложений для 
банка с использованием плат-
формы iBuildApp, проведен-
ный Сбербанком России в рам-
ках Сочинского экономическо-
го форума в августе—сентябре 
2012 года.

В принципе платформы, 
 которые позволяют создавать 
приложения, на рынке есть. 
Как считают эксперты, кроме 
iBuildApp можно насчитать 
еще полдюжины разработчи-
ков. В самом Сколково также 
есть свое программное обеспе-
чение для такого сервиса. Поми-
мо iBuildApp, например, рези-
дентами фонда являются еще 
и специалисты из Санкт-Петер-
бургского университета с их 
проектом Ubiq Mobile. Он был 
высоко оценен в рамках кон-
курса стартапов посевного фон-
да Microsoft . Это тоже платфор-
ма, предназначенная для разра-
ботки современных распреде-
ленных мобильных сервисов. 
Секрет успеха iBuildApp раск-
рывают в кластере IT Сколково. 
«Это правильно выбранная ком-
мерческая стратегия макси-
мального привлечения пользо-
вателей, удержания их и созда-
ния партнерских каналов про-
даж. Среди всех разработок 
только iBuildApp выделяется ус-
пешным выстраиванием пол-
ной бизнес-модели для самых 
распространенных операцион-
ных систем. Компания развива-
ется настолько успешно и само-
стоятельно, что даже грант в за-
явленном объеме им сейчас 
просто ни к чему,— рассказы-
вает директор по IT-проектам 
Сколково Альберт Ефимов.— 
Платформа iBuildApp изначаль-
но строилась на иностранную 
аудиторию, но в России этот сег-
мент растет тоже быстро, и по 
мере его роста люди начнут об-
ращать больше внимания на по-
добные сервисы».

В прошлом году в iBuildApp 
запустили русскоязычную вер-
сию сервиса, и в ближайшее 
время планируется выпуск по-
хожей платформы для планшет-
ных компьютеров и множество 
идей, которые будут интересны 
пользователям «таблеток». Так-
же одним из приоритетных на-
правлений работы iBuildApp 
 сегодня становится создание 
personal-приложений — когда 
любой человек для своей ком-
пании друзей или коллег, объ-
единенных общим делом, мо-
жет создать приложение, инте-
ресное и доступное своим кон-
тентом и функциями лишь им.

При этом ядром всех раз-
работок остается удачное из-
начальное решение — универ-
сальный конструктор iBuildApp. 
«Чтобы полноценно заявить о 
себе и захватить до 40% рынка, 
нам нужно около двух лет,— де-
лятся ”наполеоновскими“ пла-
нами в iBuildApp.— Мы поста-
вили себе цель автоматизиро-
вать задачи, типичные для мно-
гих пользователей, и теперь эта 
идея обрастает» дополнитель-
ным функционалом». Каким 
еще — спрогнозировать пока 
сложно: возможности продукта 
таковы, что его использование 
и наполнение — проект откры-
тый и бесконечный.

Ляйсан Юмагузина

Конструктор года 
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Используемые в радиоэлект-
ронных устройствах кварце-
вые генераторы не могут пох-
вастаться стабильностью час-
тоты, поэтому, например, на-
вигационные устройства не 
могут показать местораспо-
ложение объекта сразу после 
включения. Российские физи-
ки из компании «Новые энер-
гетические технологии», явля-
ющейся резидентом фонда 
«Сколково», разработали ми-
ниатюрный атомный генера-
тор, способный в течение дли-
тельного времени обеспечи-
вать выходной сигнал ста-
бильной частоты и имеющий 
минимальное энергопотреб-
ление.

Сердцем любого радиоэлект-
ронного оборудования являют-
ся генератор опорной частоты и 
счетчик времени. Для обеспече-
ния синхронизации внутрен-
них технологических процес-
сов в радиоэлектронной аппа-
ратуре он жизненно необходим. 
Из опорной частоты в радиопе-
редающей аппаратуре синтези-
руются в том числе частоты, ис-
пользуемые для передачи сиг-
нала. Однако простой кварце-
вый генератор частоты имеет 
низкую стабильность частоты, 
поскольку чувствителен к вне-
шним воздействиям, например 
изменениям температуры и 
давления.

Для обеспечения устойчи-
вости сигналов телекоммуника-
ционное оборудование должно 
быть точно синхронизировано 
между собой. Если их внутрен-
ние частоты отличаются друг от 
друга или же не совпадает ход 
внутренних часов, то получает-
ся, что устройства друг друга не 
понимают. В сотовой связи это 
выражается, например, в поте-
ри сигнала, разрывах звонка и 
др. По словам физиков, рассинх-
ронизация критична для любо-
го вида связи, начиная от обыч-
ного радио и заканчивая опто-
волоконной.

«В настоящее время мы стол-
кнулись с тем, что существую-
щие кварцевые генераторы 
хоть и малогабаритны, и вроде 
бы удобны, но обладают низкой 
стабильностью, недостаточной 
для дальнейшего развития теле-
коммуникационных систем,— 
рассказывает научный сотруд-
ник ООО ”Новые энергетичес-
кие технологии“ Александр Си-
вак.— Конечно, если поместить 
кварц в герметизированный 
объем, то он улучшает свои ха-
рактеристики, но этого зачас-
тую все равно недостаточно, так 
как он подвержен старению».

По словам Александра Сива-
ка, наиболее стабильными ис-
точниками частоты являются 
атомные стандарты. Они так и 
называются — атомные стан-
дарты частоты и времени. На-
звание «атомные» они получи-
ли не потому, что атомы там де-
лятся, как в радиоактивных, 
ядерных процессах, а потому, 
что выходная частота такого 
прибора напрямую синхрони-
зируется с частотой колебаний 
электронов в атоме. Поскольку 
атомы — это объекты, не старе-
ющие со временем и в слабой 
степени подверженные каким-
то внешним возмущениям, ста-
бильность частот перехода эле-
ктронов между энергетически-
ми состояниями в них очень 
высока. Соответственно, высо-
ка и стабильность атомных 
стандартов.

Правда, атомные стандар-
ты имеют свои недостатки. На-
пример, существующие сегод-
ня приборы различного класса 
стабильности имеют довольно 
большие размеры: от неболь-
шой комнаты (атомные часы на 
ультраохлажденных атомах) до 
пол-литровой банки (рубидие-
вые стандарты). Самые компак-
тные рубидиевые стандарты 
имеют объем около 250 куб. см. 
У таких стандартов гораздо вы-
ше стабильность, чем у кварце-
вых генераторов. Но генератор 
такого объема невозможно по-
местить в компактные устройс-
тва, такие, как сотовый телефон 
или навигатор. Поэтому атом-
ные стандарты используются в 
основном в крупногабаритном 
радиоэлектронном оборудова-
нии: в телекоммуникационных 
системах, оборудовании для на-
вигации самолетов и кораблей. 
Еще один недостаток современ-
ных атомных стандартов — 
большой вес и высокое энерго-
потребление. Российские физи-
ки из компании «Новые энерге-
тические технологии» разрабо-
тали новый прибор — малога-
баритные атомные часы (МАЧ), 
которые работают на новых фи-
зических принципах.

«Традиционно мы называем 
наш прибор атомными часами, 

но по принципу работы он бли-
же к термину ”квантовые ча-
сы“,— рассказывает Александр 
Сивак.— Принцип работы ком-
пактных рубидиевых стандар-
тов заключается в том, что на 
атомы одновременно воздейс-
твуют и оптическое, и СВЧ-поле 
нужной частоты. В нашем же 
приборе мы используем другой 
физический принцип, воздейс-
твуя на атомы двумя оптически-
ми полями, но разница частот 
при этом получается равной 
СВЧ-полю. Таким образом, СВЧ-
резонатор, который и занимает 
большой объем в традицион-
ных рубидиевых часах, можно 
исключить, так как отпадает не-
обходимость в создании СВЧ-
поля, а в качестве источника из-
лучения использовать малень-
кий полупроводниковый лазер. 
А без СВЧ-резонатора атомные 
часы можно поместить в объем 
со спичечный коробок».

Кроме габаритов новый фи-
зический принцип работы МАЧ 
позволяет решить проблему 
энергоэффективности. Для сра-
внения: современные рубидие-
вые атомные стандарты потреб-
ляют 10 Вт, а МАЧ — 0,3 Вт. А по 
сравнению с прецизионными 
кварцевыми генераторами МАЧ 
вообще уходят далеко вперед: 
долговременная стабильность 
частоты повышается более чем 
в десять раз, обеспечивая непре-
рывную связь между передаю-
щими и принимающими ра-
диосигнал устройствами в те-
чение длительного времени. 
По мнению специалистов, МАЧ 
смогут заменить не только су-
ществующие рубидиевые атом-
ные часы, но и прецизионные 
кварцевые генераторы. Кстати, 
при серийном производстве по 
цене они будут сопоставимы с 
кварцевыми генераторами, ко-
торые стоят около 15 тыс. руб-
лей, и намного дешевле руби-
диевых часов, чья цена более 
100 тыс. рублей. Рынок приме-
нения МАЧ широк, ведь высо-
кая стабильность и надежность 
связи, работоспособность элект-
роники принципиально важны 
во многих сферах деятельности, 
а для некоторых они, можно 
сказать, критичны — напри-
мер, МАЧ могут пригодиться в 
работе экстренных служб, не го-
воря уже о вооруженных силах. 
Поэтому атомные часы будут 
востребованы в системах теле-
коммуникации, навигации, 
спутниковой связи, в атомной 
энергетике и других важных об-
ластях деятельности.

«Внедрение этой разработ-
ки,— считают специалисты ”Ро-
сатома“,— поможет значитель-
но улучшить работу систем и ус-
тройств регистрации и управ-
ления, повысить технологичес-
кий уровень различных сенсор-
ных сетей на объектах атомной 
энергетики. МАЧ также даст воз-
можность на качественно но-
вом уровне решать проблемы 
помехоустойчивости и досто-
верности принимаемой инфор-
мации с распределенных датчи-
ков, что существенно повысит 
надежность объектов и безопас-
ность атомной энергетики».

Тема создания малогаба-
ритного атомного стандарта 
частоты и времени популярна 
сейчас и на Западе. Так, в Евро-
пе существует целая коллабора-
ция компаний и исследователь-
ских институтов, которые соз-
дают подобный прибор, а одна 
из американских компаний 
уже выпустила прототипы ато-
мных часов с похожими харак-
теристиками. Однако в США 
это закрытая военная разра-
ботка, доступная только воо-
руженным силам.

«Почему США выпустили эту 
разработку раньше России? — 

рассуждает Александр Сивак.— 
Дело в том, что в США внуши-
тельные средства на нее были 
выделены еще в начале 2000-х, 
а у нас масштабное финансиро-
вание проекта началось только 
год назад, в особенности фон-
дом ”Сколково“. Кроме того, ос-
новополагающий вклад в рабо-
ту над американским прототи-
пом внесли и наши физики, ко-
торые сейчас разрабатывают 
российский прибор. Мы увере-
ны, что наш прибор составит 
мощную конкуренцию запад-
ным аналогам: уже сейчас из-
вестно, что мы можем добить-
ся более высокой стабильнос-
ти частоты, чем у европейских 
конкурентов. А по сравнению с 
американской разработкой на-
ши МАЧ будут более дешевы и 
доступны. Кроме того, всегда 
есть конкуренция — не бывает 
так, что в определенной нише 
на глобальном рынке работает 
только одна компания».

Исследования физических 
принципов атомных часов ве-
лись коллективом разработчи-
ков в течение десяти лет. С 2009 
года МАЧ разрабатывались на 
собственные средства компа-
нии «Новые энергетические 
 технологии». В 2011 году кол-
лектив подал заявку на присво-
ение компании статуса участни-
ка Сколково. Получив статус, ле-
том 2012 года коллектив разра-
ботчиков выиграл грант от фон-
да «Сколково» на разработку 
опытных образцов МАЧ. Сейчас 
ведутся опытно-конструкторс-
кие работы. Опытные образцы, 
согласно планам, будут пред-
ставлены во втором квартале 
2014 года, после чего поступят 
в серийное производство.

«Проект создания малогаба-
ритных атомных часов нового 
поколения удачно сочетает ак-
туальность для современной 
космонавтики и достаточно 
 широкий рынок возможных 
приложений,— считает дирек-
тор по развитию космическо-
го кластера фонда ”Сколково“ 
Дмитрий Пайсон.— Ведь число 
запускаемых космических ап-
паратов исчисляется десятка-
ми, возможно — сотнями, сис-
темы управления самолетами 
и кораблями востребованы уже 
сотнями и тысячами, а рынок 
потребительской аппаратуры 
GPS/ГЛОНАСС вообще, пожа-
луй, самый массовый из числа 
доступных космическим при-
боростроителям. Поэтому мы 
всячески поддерживаем этот 
проект ”Новых энергетических 
технологий“ (НЭТ): он важен не 
только с точки зрения техноло-
гической приоритетности, но и 
как проект-демонстратор, пока-
зывающий возможность выхо-
да на емкие рынки и в нашей 
нетривиальной отрасли».

Как прогнозируют специа-
листы, использование МАЧ мо-
жет подтолкнуть разработку но-
вых технологий в области связи 
и навигации. Ведь, по оценкам 
специалистов, в настоящий мо-
мент синхронизация радиопе-
редающих устройств существу-
ющими техническими решени-
ями доходит до своего предела 
— дальнейшее повышение ско-
ростей передачи данных при 
использовании кварцевых гене-
раторов проблематично имен-
но из-за неточности синхрони-
зации. Чтобы биты и байты пе-
редаваемой информации не на-
кладывались друг на друга и не 
терялись, необходимо как мож-
но точнее синхронизировать 
их. А значит, требуется более 
точный и стабильный стандарт 
частоты и времени. Конечно, 
малогабаритные атомные часы 
размером со спичечный коро-
бок не поместишь в сотовый те-
лефон. Но это только первый 
шаг к дальнейшему совершен-
ствованию систем высокоско-
ростной связи.

Ирина Шкарникова

На одной волне

Россия, являясь лидером 
по добыче нефти, держит 
первенство в мире и по за-
грязнению атмосферы по-
путным нефтяным газом 
(ПНГ). По разным оценкам, 
в год в нашей стране сжига-
ется в так называемых факе-
лах до 25 млрд кубометров 
ПНГ. Внимание российских 
нефтяных компаний к этой 
экологической проблеме не 
было бы таким острым, если 
бы в последние годы госу-
дарство не принимало адми-
нистративных мер, принуж-
дающих утилизировать газ. 
Однако технологий рента-
бельной переработки ПНГ 
для небольших месторожде-
ний до недавнего времени 
не существовало.

Специалисты признают, что 
сложнее всего наладить пере-
работку газа на мало- и средне-
удаленных месторождениях, 
с которых даже нет возможнос-
ти вывезти продукцию перера-
ботки ПНГ. Высокие затраты на 
проекты утилизации сделают 
убыточной переработку ПНГ 
с его сложной транспортиров-
кой и уронят рентабельность 
добычи нефти.

«Эту проблему традици-
онными техническими спосо-
бами в масштабах страны ре-
шить сложно,— говорят экс-
перты рынка из кластера энер-
гоэффективных технологий 
фонда ”Сколково“,— Раньше 
максимум, что делали нефтя-
ники,— перерабатывали газ 
в электрическую энергию, по-
путно извлекая из него жир-
ный компонент и сухой газ 
(метан). Но все упиралось в 
проблему логистики: если 
на точке нет большого место-
рождения, то вывоз продук-
ции убыточен. Выходом могло 
стать лишь новое, технически 
инновационное решение».

Такое решение рынку пред-
ложили российские инжене-

ры «Газохим Техно», ставшие 
резидентами фонда «Сколко-
во» и получившие грант на 
строительство первой мало-
тоннажной установки по пе-
реработке попутного нефтяно-
го газа. Вложив $5 млн в этот 
уникальный проект, фонд дал 
ему путевку в будущее.

На первой стадии из по-
путного нефтяного газа по-
лучают так называемый син-
тез-газ (смесь угарного газа и 
водорода) по разработанной 
компанией «Газохим Техно» 
в сотрудничестве с Научно-ис-
следовательским проектно-
изы скательским межрегио-
нальным институтом азот-
ной промышленности и ла-
бораторией катализа Инс-
титута органической химии 
техно логии. Полученный син-
тез-газ подается на вход микро-
канального реактора, в кото-
ром уже образуются синтети-
ческие жидкие углеводороды.

Система тушения факелов 
«под ноль» с последующей пе-
реработкой природных и по-
путных газов в синтетическую 
нефть и смешивания ее с ми-
неральной от «Газохим Техно» 
предполагает минимальные 
затраты. Синтетическая нефть 
доступна для транспортиров-
ки по уже существующим тру-
бопроводам, а относительно 
малый вес установки позволит 
эффективно вовлечь в коммер-
ческий оборот малые и уда-
ленные от газотранспортной 
сети месторождения. Спасая 
нефтяников от выплаты штра-
фов за сжигание газа, система 
переработки «Газохим Техно» 
дает возможность эти малые 
ресурсы еще и монетизиро-
вать. Используя технологии 
GTL (gas-to-liquids), можно по-
лучить из синтетической не-
фти качественное моторное 
топливо.

При этом ПНГ и синтетичес-
кая нефть не облагаются нало-

гом на добычу полезных иско-
паемых»,— говорит основа-
тель компании «Газохим Тех-
но», кандидат химических на-
ук Сергей Долинский. Также 
инженерами «Газохим Техно» 
была разработана схема пере-
работки синтетической нефти, 
на выходе из которой можно 
получить максимальное коли-
чество высокомолекулярных 
синтетических сжиженных уг-
леводородов (жидкие и твер-
дые парафины, церезины и 
другие), значительно более 
чистых по сравнению с анало-
гичными продуктами, полу-
ченными из нефтяного сырья. 
Такое выгодное экономичес-
кое решение подходит для 
тех нефтяных и нефтегазовых 
компаний, у которых есть воз-
можность вывести в дальней-
шую реализацию товарную 
продукцию.

Сейчас «Газохим Техно» 
 проектирует данную установ-
ку мощностью переработки 
10 млн куб. м попутного нефтя-
ного газа в год и ведет перего-
воры со всеми отечественны-
ми нефтяными компаниями. 
Помимо гранта кластера энер-
гоэффективных технологий 
фонда «Сколково» проект осу-
ществляется также за счет ак-
ционерных средств частных 
инвесторов (около $15 млн). 
Если данная установка будет 
размещена на севере страны, 
то инвестиций потребуется 
больше — до $20 млн, но по-
ка площадка, на которой ее 
построят, окончательно не 
 определена.

После запуска пилотной 
 установки в следующем году 
компания планирует перейти 
к этапу масштабирования — 
установке мощностью перера-
ботки 40–200 млн куб. м газа 
в год. Также в перспективе та-
кие установки «Газохим Техно» 
планирует предложить для эк-
сплуатации на добывающих 

платформах на морских шель-
фовых месторождениях.

Ранее технологии GTL ак-
тивно развивались в странах, 
в которых были проблемы 
с добычей или покупкой не-
фти (Германия, ЮАР), но в ми-
ровом масштабе они не полу-
чили широкого применения. 
В последние несколько лет 
в мире наблюдается новый 
всплеск интереса к подобным 
технологиям, который в осно-
вном вызван низкой стоимо-
стью сланцевого газа и боль-
шим содержанием количества 
жирных компонентов, кото-
рые можно извлечь при пере-
работке попутного нефтяного 
газа. Сегодня технологиями 
GTL довольно серьезно заня-
лось около десяти компаний 
в мире, и в России помимо «Га-
зохим Техно» существуют иг-
роки с более или менее схожи-
ми технологиями, в основе ко-
торых лежат плазменный и 

другие виды синтеза. Но в ос-
новном это компании с разра-
ботками на ранних стадиях, 
поэтому ожидать, что им в бли-
жайшее время удастся создать 
работающие, обкатанные тех-
нологии, не приходится. И, по 
оценкам экспертов, при удач-
ном ходе разработок даже не-
сколько действующих компа-
ний не смогут быстро удовлет-
ворить спрос на установки GTL 
малой и средней мощности 
для нефтяной отрасли России. 
«Поэтому мы надеемся, что ус-
пешная реализация проекта 

”Газохим Техно“ станет про-
рывом в сегменте нефти- и га-
зодобычи и положительным 
примером для всех российс-
ких разработчиков. А на огро-
мном рынке нефтяных место-
рождений страны хватит мес-
та всем»,— отмечают в класте-
ре энергоэффективных техно-
логий Сколково.

Ляйсан Юмагузина

Газ вернули на землю

«Penxy — это мобильное приложение, 
которое позволяет переключать слай-
ды на проекторе, а также транслирует 
и записывает выступление докладчи-
ка в формате слайдов, синхронизиро-
ванных с голосом докладчика»,— рас-
сказывает один из авторов разработ-
ки, Владимир Платов. Новое приложе-
ние для iOS, по его словам, быстро на-
бирает популярность: за прошедшие 
два года 2141 пользователь загрузил 
в систему 922 презентации и провел 
1373 публичных выступления.

Суть Penxy в симбиозе онлайн-сер-
виса и программы для проведения 
презентаций PowerPoint, с расширен-
ными функциями воспроизведения. 
Слушатели, сидящие вдалеке от экра-
на и самого докладчика, имеют воз-
можность подключиться к презента-
ции через сервис Penxy и изучать слай-
ды у себя на ноутбуке или мобильном 
устройстве параллельно с выступаю-
щим. Голос ведущего синхронизирует-
ся со слайдами, поскольку тоже транс-
лируется через сеть.

Чтобы включиться в процесс, веду-
щий мероприятия должен предпри-
нять пару простых действий. Во-пер-
вых, открыть презентацию на своем 
iPad, а во-вторых, ввести в браузере на 
подключенном к проектору ПК ссыл-
ку и нажать кнопку Go на своем план-
шете. Во время выступления доклад-
чик видит на своем мобильном уст-
ройстве много полезных функций: 
 секундомер, заметки к слайдам — это 
все упрощает выступление. Кроме то-
го, одной кнопкой выступающий мо-
жет вывести на экран проектора ссыл-
ку на прямую трансляцию текущего 
мероприятия. А зрители, которые на-
ходятся в аудитории, могут перейти 
по этой ссылке на своих мобильных 
устройствах, задавать докладчику во-
просы в текстовой форме и участво-
вать в голосовании. Также это полезно 
в том случае, когда зрителю плохо ви-
ден экран проектора: он видит то же 
изображение на своем мобильном уст-
ройстве. Кроме того, лектор может 
привлечь к лекции не только реаль-
ных, но и виртуальных участников. 
«Для этого докладчику нужно размес-
тить ссылку на трансляцию своей пре-
зентации в личном аккаунте в Face-
book или Twitter, и все, кто перейдет 
по ней, услышат, что именно говорит 
сейчас докладчик, и увидят слайд, ко-
торый в данный момент видит аудито-
рия. Кроме того, все кто перешел по 
ссылке (даже те, кто находится в ауди-
тории и видит выступление вживую), 

смогут задавать докладчику вопросы, 
которые сразу отображаются у него 
на устройстве. А когда выступление 
окончено, по той же самой ссылке, 
по которой была доступна трансля-
ция, будет доступна ее запись — тоже 
в формате ”говорящих слайдов“»,— 
объясняет Владимир Платов. Важно, 
что пользователь просто загружает 
свои презентации в приложение 
Penxy в формате PowerPoint или PDF. 
В планах разработчиков расширить 

 количество программ — например, пла-
нируется добавить поддержку Keynote.

Разработчики Penxy подчеркивают: 
инновация не инструмент для созда-
ния презентации, а инструмент для за-
писи выступления в формате презен-
тации параллельно с голосом выступа-
ющего. «Для докладчика приложение 
Penxy — это удобный инструмент для 
выступления с презентациями. Ис-
пользуя лишь свой телефон вместо 
кликера, докладчик получает качест-

венную запись своего выступления. 
А ведь на практике большинству очень 
сложно самостоятельно организовать 
видеозапись своего выступления, а 
профессиональная запись стоит боль-
ших денег. Благодаря нашей разработ-
ке докладчики получают возможность 
записывать свое выступление бесплат-
но»,— говорит Владимир Платов.

Эта инновационная разработка 
не первая у Владимира Платова и Алек-
сея Петрова. Свой первый стартап они 
попробовали сделать, еще учась в МФ-
ТИ. Их первая разработка под названи-
ем ColorPen представляла собой систе-
му онлайн-репетиторства. Хотя у сту-
дентов известного вуза не хватило 
средств и умений ее коммерциализи-
ровать, неудача их не смутила. Спустя 
несколько лет они задумали сделать 
приложение для iOS. «Надо признать, 
что во многом Penxy построен на идеях 
и результатах исследований, которые 
мы проводили, работая над ColorPen. 
Можно сказать, что один стартап пре-
вратился в другой»,— говорит Влади-
мир Платов.

На реализацию нового проекта пот-
ребовались немалые средства. Изобре-
татели подали конкурсную заявку в 
фонд «Сколково». В октябре 2011 года 
они получили грант в размере 1,5 млн 
рублей. На эти средства авторы инно-
вации разработали и провели марке-
тинговые исследования по теме дис-
танционного онлайн-обучения. Ис-
кать потребителей для Penxy они ре-
шили именно в этой сфере. По итогам 
исследования они выяснили, что объ-
ем мирового рынка услуг обучения в 
таком формате равен $30 млрд, при 
этом больше половины рынка зани-
мают США. «В штатах объем услуг он-
лайн-обучения настолько популярен, 
что растет в среднем на 15% в год. Для 
сравнения: в России, где дистанцион-
ное обучение не столь популярно, объ-
ем рынка таких услуг ничтожно мал и 
составляет сотую долю процента. Поэ-
тому было решено, что наиболее вос-
требована наша разработка будет 
именно в Америке»,— объясняет 
 Владимир Платов.

Нельзя сказать, что разработчики 
обходят российский рынок сознатель-
но. В декабре продукт продемонстри-
ровали и он был высоко оценен, полу-
чив второе место на конкурсе бизнес-
проектов HSE с призом $6,5 тыс., а так-
же отмечен Russian Tech Tour как один 
из 25 наиболее перспективных рос-
сийских стартапов.

Анна Героева

Всемирная указка
Инновационное приложение для мобильной платформы iOS разработали резиденты фонда «Сколково» 
Владимир Платов и Алексей Петров. Инновационная разработка под названием Penxy дает возможность 
лектору во время выступления показать свою презентацию в реальном времени миллионам интернет-
пользователей во всем мире. Для этого им достаточно будет подключиться к интернету.

Изобретатель Алексей Петров превратил интернет в один лекционный зал  

ФОТО АлекСАнДрА ЩербАкА

Атомные часы призваны заменить 
кварцевые генераторы частоты  
в радиоприборах

прямая 
речь 

Вы на Startup Village 
таланты  
увидели?

Иван Бортник, 
исполнительный директор АИРР:
— Цель любого подобного мероприя
тия  — чтобы технологии, талантливые 
стартапы были замечены крупными иг
роками инновационного рынка, спо
собными дополнить инициативу ин
вестициями и необходимым опытом. 
Одного шага в этом направлении не
достаточно: поиск инноваций должен 
быть системным и последовательным. 
Startup Village в этом отношении пре
красно вписывается в общую канву 

всероссийского стартапдвижения. 
Конференция со своей задачей спра
вилась: талантливые ребята были в 
каждой из заявленных тематик. Пло
щадка такого рода необходима моло
дым предпринимателям, чтобы изме
рить инвестиционную привлекатель
ность своего проекта.

Микко Куузи, 
управляющий директор  
Startup Sauna Foundation:
— Рад сообщить, что в рамках прове
дения Startup Village я встретил много 
перспективных людей, у которых есть 
какойлибо стартап. Мне особенно 
было приятно увидеть те компании, 
связанные с разработками в экосисте
ме, которые начинают сейчас процве
тать в России. Я являюсь большим фа
натом компаний, которые занимаются 
разработкой высоких технологий. Мне 
удалось встретить их в России. Хочу 
сказать, что больше всего мне понра
вилась встреча с руководителем ком
пании Evernote.
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review ФОНД СКОЛКОВО

(Окончание. Начало на стр. 17)

Словесные баталии
Одна из самых удачных нахо-
док организаторов Startup 
Village — прошедшие во вто-
рой день конференции обрат-
ные питч-сессии, в ходе кото-
рых крупные инвесторы вы-
ступали перед стартаперами, 
пытаясь за ограниченное вре-
мя рассказать, «почему вы 
должны взять наши деньги». 
На главной сцене по очереди 
защищались управляющие 
партнеры, старшие менедже-
ры и директора таких органи-
заций, как Foresight Ventures, 
Intel Capital, Microsoft, Runa 
Capital, Almaz, «Лидер-инно-
вации» и I2BF Global Ventures. 
На краткие презентации полу-
тора десятков крупных фондов 
отвели два часа. Зрителям бы-
ло позволено задавать спике-
рам вопросы, и зрители этим 
правом активно пользовались. 
Все, кто наивно полагал, что 
Startup Village придумали ис-
ключительно для сбывания са-
мых многообещающих разра-
боток нескольким западным 
толстосумам, смогли убедить-
ся в том, что на самом деле 
все сложнее.

Затем прошло выступление 
финалистов питч-сессий — 
20 команд, показавшихся жю-
ри Сколково наиболее перспе-
ктивными. Представители ка-
ждой команды по очереди вы-
ходили на небольшую сцену 
на четвертом этаже «Гиперку-
ба». У каждого было четыре ми-
нуты на то, чтобы рассказать 
о своем проекте. Перед сценой 
расположилось жюри, члены 
которого должны были выб-
рать среди всех выступающих 
трех победителей, достойных 
денежных наград от фонда 
«Сколково».

Первым среди финалистов 
питч-сессий выступил предста-
витель компании Appercode. 
Он рассказал об уникальной 
платформе для разработки мо-
бильных приложений, исполь-
зование которой позволяет 
значительно сократить время 
разработки и финансовые за-
траты. Затем вышел представи-
тель «Экологического катали-
за», представивший сложную 
«научную» технологию, позво-
ляющую сделать отопление 
в четыре раза дешевле. Треть-
им выступал представитель 
компании NewVac, разработав-
шей уникальный метод имму-
нотерапии в онкологии. Чет-
вертыми были представлены 
инновационные термоэлект-
рические материалы «Рустек». 
Пятым выступил представи-
тель InsidEr Pharm, разработав-
шей способ сделать химиотера-
пию безопасной для здоровья. 
Затем девушка из «Оптогард 
Нанотеха» рассказала о лазер-
но-плазменной технологии 
производства сверхпрочных 
покрытий при атмосферном 
давлении. Седьмым вышел 
представитель «Оптимального 
управления», разработавшего 
расширение SAP для решения 

задач управления цепочками 
поставок и активами крупных 
компаний. Восьмым выступал 
представитель компании «Но-
вые газовые технологии — 
Синтез»: он рассказал о мета-
форминге, технологии произ-
водства ароматических угле-
водородов из природного газа, 
то есть о том, что бессчетное 
число всевозможных изделий 
и материалов, всегда произ-
водившихся из нефти, теперь 
можно производить из газа, 
причем газа на это будет ухо-
дить меньше, чем нефти. Де-
вятой была представлена ко-
манда «Новилаб Секьюрити», 
сконструировавшая неболь-
шой беспилотник May Bug, 
способный в автономном ре-
жиме мониторить местность, 
например, на предмет лесных 
пожаров, здания — на наличие 
взломщиков или выступать 
в роли метеозонда. Затем был 
представлен проект «Индор-
гоу» — система, служащая, с од-
ной стороны, для определения 
местонахождения и навигации 
внутри закрытых помещений, 
а с другой — позволяющая за-
сылать направленную рекламу 
и собирать данные о переме-
щениях посетителей в обще-
ственных местах.

Второй десяток открыла 
компания «Браво Моторс» со 
своим E-trike, ультракомпакт-
ным электрокаром-трансфор-
мером, позволяющим переме-
щаться по мегаполису, не об-
ращая внимания на пробки и 
не имея проблем с парковкой. 
 12-й была представлена «Био-
стэн», занимающаяся произ-
водством биодеградируемых 
эндоваскулярных импланта-
тов, то есть рассасывающихся 
со временем, в отличие от обы-
чных, которые полезны огра-

ниченное время, а остаются 
в организме навсегда, что с го-
дами приводит к осложнени-
ям. 13-м представили програм-
мное обеспечение для удален-
ного мониторинга состояния 
пациента от PiterSoftware Hou-
se, способное собирать данные 
с любого существующего на 
рынке медоборудования.  14-м 
был автомобильный навига-
тор WayRay, портативное уст-
ройство, проецирующее изо-
бражение прямо на лобовое 
стекло, создавая удобную для 
водителя дополненную реаль-
ность. 15-м вышел представи-

тель T8 — компании, разрабо-
тавшей оптическое волокно 
с пропускной способностью 
8,8 Тбит/с и скоростью переда-
чи 100 Гбит/с. Следующим но-
мером шла российско-амери-
канская 4D Energe tics, зани-
мающаяся разработкой и ком-
мерциализацией концептуаль-
но новых батарей: они стацио-
нарные, быстрозаряжаемые, 
надежные, долговечные, пре-
красно сглаживают пики элек-
тропотребления и график ге-
нерации, существенно эконо-
мят энергоресурсы дизель- 
генераторов.

17-м выступал представи-
тель проекта «Русский» Lingua-
Leo — интернет-сервиса для 
изучения русского языка, лока-
лизованного для 11 языков ми-
ра и 7 языков стран СНГ. 18-й 

рассказал о сервисе Digital 
Loyalty System для регистра-
ции покупок, который учиты-
вает и идентифицирует поку-
пателей по банковским картам 
и в реальном времени сохра-
няет информацию об их по-
купках в виде электронных 
версий кассовых чеков. 19-м 
выступал представитель «СмС 
тензотерм Рус», рассказавший 
об уникальных термоэлектри-
ческих генераторах и тензо-
сенсорах на основе полупро-
водника сульфида самария. 
И последней была компания 
Oncometrix, разработавшая 
метод диагностики рака про-
статы, основное преимущест-
во которого заключается в том, 
что он неинвазивный (не надо 
делать колоноскопию или био-
псию) и значительно точнее 

 существующих инвазивных 
(кроме разве что биопсии).

После этого жюри удали-
лось совещаться — на опреде-
ление трех победителей ему 
давался час.

«LinguaLeo — одна из луч-
ших портфельных компаний 
нашего фонда, которая занима-
ется разработкой и развитием 
онлайн-сервиса для изучения 
и практики английского языка. 
Аудитория LinguaLeo уже более 
4 млн пользователей в СНГ и бо-
лее 200 тыс.— в Бразилии. На 
Startup Village у нас была конк-
ретная задача — впервые пре-
зентовать версию LinguaLeo для 
изучения русского языка. Нам 
повезло вдвойне — не только 
с мероприятием, но и с датой: 
в день презентации Russian 
LinguaLeo российские школь-
ники сдавали ЕГЭ по русскому, 
что само по себе символично. 
Кроме того, мы стали победите-
лями в секции «ИТ в образова-
нии», а в числе тех, кто увидел 
презентацию Russian Lingua-
Leo, был и премьер-министр 
Дмитрий Медведев»,— расска-
зал Рамиль Ибрагимов.

«В полуфинале были очень 
сильные соперники. К счастью, 
за неделю до этого у нас получи-
лось выиграть грант Microsoft 
и конкурс ”БИТ-Сибирь“, поэто-
му выступали уверенно, цель 
была выйти в финал, и в этот 
раз опять повезло. На следую-
щий день в финале я выступал 
первым, сразу после приветст-
вия Виктора Вексельберга. В за-
ле сидели представители веду-
щих венчурных фондов, и пос-
ле выступления мы получили 
несколько интересных предло-
жений от инвесторов и потен-
циальных партнеров. Результат 
превзошел все ожидания: нас 
не просто заметили, но и пред-

ложили выгодные варианты со-
трудничества. Проект за два дня 
вышел на новый уровень»,— 
радовался Денис Шаров.

Призовая игра
Весь второй день в освободив-
шихся павильонах шли лек-
ции, семинары и мастер-клас-
сы, к примеру о том, как вый-
ти из университетской лабо-
ратории и создать собствен-
ную компанию, как превра-
тить стартап в бренд, как при-
бавить бренду стоимость, как 
сделать свой бизнес ориенти-
рованным на пользователя, 
как не увязнуть в патентных 
войнах и много еще о чем. 
 В  кон це дня на главной сцене 
объявили трех победителей, 
 которым  достались денежные 
призы: 900 тыс. рублей за пер-
вое место, 600 тыс. рублей — 
за второе и 300 тыс. рублей — 
за третье.

Третье место заняла компа-
ния T8 cо своим инновацион-
ным оптическим волокном. 
На втором месте оказалась 
InsidEr Pharm, разработка ко-
торой позволяет сделать тра-
диционные методы лечение 
 рака значительно менее опас-
ными для здоровья пациентов. 
Первое место заняла «Браво 
 Моторс». Когда ведущий объ-
являл победителя, на сцену по-
днялся советник президента 
фонда «Сколково» Пекка Вилья-
кайнен, к слову возглавлявший 
жюри конкурса, и напомнил 
представителю «Браво Моторс»: 
«Надеюсь, все в силе и я пер-
вым получу ваш трансформер, 
когда запустите производство»?

Настроение не портили даже 
слова ведущего о том, что с при-
зовых сумм будут выплачены 
налоги и что механизм выплат 
призов фондом пока не разра-

ботан, но «мы активно решаем 
эту проблему». И вовсе не пото-
му, что сразу после этого к сцене 
принесли двух огромных жаре-
ных быков и начался пикник. 
Всего за два дня на Startup Vil-
lage побывали 5,2 тыс. человек 
из 48 стран. Среди них было по-
чти 2 тыс. молодых инновато-
ров, и они собрались здесь не 
ради оценок жюри, денежных 
призов, Дмитрия Медведева 
или фотографий с Питером Вес-
тербакой. Настроение в конце 
было хорошим, потому что с са-
мой главной задачей органи-
заторы Startup Village справи-
лись: эти 2 тыс. человек убеди-
лись в том, что они не одни.

«Событие долгожданное. 
 Организация на высоком уров-
не. Как экс-руководитель татар-
станских ИТ-парков, я прини-
мал участие в развитии двух 
технопарков с нуля, поэтому 
могу однозначно сказать, что 
мероприятия такого рода нуж-
но проводить чаще. Это помо-
жет создать в Сколково особую 
атмосферу — насыщенную 
и ма ксимально полезную для 
развития резидентов»,— ска-
зал Рамиль Ибрагимов.

«Мероприятий такого масш-
таба мы еще не делали. Конфе-
ренция стала пиком стартап-де-
ятельности фонда: на протяже-
нии полутора лет мы делали ме-
роприятия разных форматов 
и задач, в разных странах и ре-
гионах. И в конечном итоге все 
свелось к такой вот убедитель-
ной демонстрации сил и нали-
чия в России собственного пол-
ноценного стартап-сообщества. 
После мероприятия ни у кого 
не осталось сомнений в том, что 
проект ”Сколково“ стал его ор-
ганичной частью. И это только 
начало пути, который обещает 
быть долгим и позитивным»,— 
отметил вице-президент по вне-
шним коммуникациям и рек-
ламе Сколково Александр Чер-
нов, выступавший на Startup 
Village ведущим большинства 
официальных мероприятий.

«Многие очень скептически 
относились к идее такой конфе-
ренции: люди просто не вери-
ли в возможность реального ус-
пеха стартапов в России. Самое 
важное, чего мы добились,— 
все увидели две сотни реально 
работающих сильных проек-
тов, собранных со всей страны. 
Мы показали, что главная про-
блема стартапов в России вовсе 
не то, что они не могут добить-
ся успеха в этой стране, а то, что 
они ничего друг о друге не зна-
ют и потому постоянно совер-
шают одни и те же типичные 
ошибки. Нам удалось организо-
вать настоящий Вудсток, то есть 
создать атмосферу свободы об-
щения — это по-настоящему 
важно, именно это и вдохнов-
ляет людей. Теперь перед нами 
стоит задача усилить эффект. 
Через год мы вновь организу-
ем такое событие, и на этот 
раз к нам придут десятки ты-
сяч участников»,— подвел итог 
 мероприятия советник прези-
дента фонда «Сколково» Пекка 
Вильякайнен.

Илья Арзуманов

Инновационные 
гастроли

«Браво Моторс»
e-Trike от «Браво Моторс» — сверхком-
пактный электромобиль-трансформер, 
позволяющий передвигаться по доро-
гам современного мегаполиса, невзи-
рая на пробки и не испытывая проблем 
с парковкой. Он состоит из овальной 
прозрачной кабины на двух человек, 
поставленной на трехколесное основа-
ние, которое может складываться гор-
кой, от чего автомобиль становится 
в полтора раза короче, а клиренс уве-
личивается до 40 см.

В разложенном состоянии e-Trike ус-
тойчив и безопасен, как обычный авто-
мобиль, может передвигаться со скоро-
стью до 90 км/ч. Повстречав пробку или 
решив припарковаться в узком месте, 
водитель нажимает на кнопку — и через 
пять секунд e-Trike может парковаться 
в любом закутке, переезжать высокие 
бордюры и передвигаться по пешеход-
ным зонам. При этом его создатели уве-
ряют, что такое движение никому не по-
мешает и это не опаснее, чем ездить по 
пешеходке на Segway. Кроме того, e-
Trike — это своего рода гаджет на коле-
сах, ведь вместо руля у него джойстик, 
а вместо приборной панели — планшет-
ный компьютер, на котором сосредото-
чены навигация, интернет, климат-конт-
роль, аудиовидеосистема, самодиаг-
ностика и собственная социальная сеть.

«Честно говоря, даже не мечтал 
о том, чтобы стать победителем фина-
ла. Хотя пройти в финал я надеялся. 
Очень понравилось это мероприятие — 
особенно, что здесь была огромная 

толпа инвесторов, с которыми реально 
можно было пообщаться. Очень прият-
но, что участие в таком мероприятии 
и тем более победа на нем действи-
тельно прибавляют проекту статуснос-
ти — думаю, в ближайшее время мы вы-
берем себе инвестора и начнем произ-
водство. Действующий образец у нас 
есть, дело за сертификацией, промыш-
ленным производством и началом про-

даж»,— отметил генеральный директор 
«Браво Моторс» Константин Артемьев.

InsidEr Pharm
Ежегодно в мире диагностируется 
12 млн случаев заболевания раком. 
Большинство этих больных проходят 
курсы химиотерапии. Препараты, ис-
пользуемые для данной процедуры, об-
ладают высокой токсичностью. Ученые 

из команды InsidEr Pharm разработали 
аппарат CytoDel, позволяющий прово-
дить химиотерапию со снижением ток-
сичности и с усилением терапевтичес-
кого эффекта лечения. CytoDel осу-
ществляет забор крови человека, отде-
ляет эритроциты и загружает в них су-
ществующие на рынке противоопухоле-
вые лекарства. Затем получившаяся 
суспензия эритроцитов с препаратом 

внутри возвращается в кровоток. Эрит-
роциты, циркулируя в кровеносном рус-
ле, выделяют лекарство постепенно, 
в течение долгого времени, что позво-
ляет избегать поражающего эффекта 
из-за высоких концентраций лекарства 
в отдельных системах организма и в то 
же время постоянно поддерживать не-
кий эффективный уровень концентра-
ции препарата.

«Startup Village была организована 
на очень хорошем уровне. Для нашей 
компании участие в мероприятии ока-
залось особенно полезным: помимо то-
го что мы испытали на себе потрясаю-
щий медиаэффект, нам удалось завя-
зать на конференции отношения с но-
выми партнерами, крайне полезными 
нам на текущей стадии развития нашей 
компании. Выигранный денежный приз 
поможет нам протянуть до контракта 
с фондом Бортника, и, конечно же, са-
мое главное, мы получили ряд предло-
жений от инвесторов»,— говорит дирек-
тор InsidEr Pharm Николай Иванов.

T8
Компания T8 ведет проект по разработ-
ке и выводу на рынок оборудования на 
базе технологий спектрального уплотне-
ния каналов (DWDM) с пропускной спо-
собностью 25 Тбит/c. Технология DWDM 
вызывает большой интерес у операто-
ров связи. Быстрый рост трафика вы-
нуждает искать методы увеличения про-
пускной способности сетей. Это требует 
внедрения новых технологий, которые 
смогут повысить скорость передачи 

данных. Представленный компанией Т8 
проект по разработке и серийному про-
изводству когерентной DWDM-системы 
позволяет многократно увеличить ско-
рость передачи информации в оптичес-
ких линиях связи и снизить себестои-
мость передачи трафика, используя при 
этом уже проложенные волоконно-опти-
ческие линии связи. Технология спект-
рального уплотнения сигнала является 
перспективной и очень востребованной 
в ближайшем будущем, она необходима 
для выполнения государственной про-
граммы по ликвидации цифрового нера-
венства в российских регионах.

«Когда я выпустился из физтеха и за-
тем защитился, было тоскливое ощуще-
ние абсолютной невостребованности 
и невозможности приложить где бы 
то ни было свои знания. Ученые были 
людьми без перспектив и считались не-
удачниками. Startup Village, популяризи-
рующий науку, пусть не фундаменталь-
ную, но хотя бы прикладную,— важное 
и нужное мероприятие. То, что сейчас, 
хотя бы на словах заявляют: ”Вы нужны, 
ваша работа может быть веселой и ин-
тересной“, очень ценно. Нам нужны та-
кие мероприятия: молодежь должна ви-
деть, что, используя полученные акаде-
мические знания, сможет сделать свой 
бизнес в России. После мероприятия 
к нам проявили интерес несколько ин-
весторов. Также надеемся, что наши 
разработки заметят в министерствах 
и курирующих связь организациях»,— 
рассказал генеральный директор ком-
пании T8 Владимир Трещиков.
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Лучшие инноваторы получили  призы из рук советника президента фонда «Сколково» и одного из авторов  
проекта Startup Village Пекки Вильякайнена (на фото слева) Фото sk.ru

Глава правительства Дмитрий  
Медведев испытал на себе разра-
ботки приглашенных Сколково ин-
новаторов Фото АлексАндрА МиридоновА

За два дня Startup Village посетили 
более пяти тысяч человек из соро-
ка восьми  стран Фото сергея киселевА

Монументальный офис — не обяза-
тельное условие успешной работы 
компании. Стартапы традиционно 
начинают работать буквально в кар-
тонных домах Фото сергея киселевА
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